

BAB I

PENDAHULUAN

A. Latar Belakang Masalah

Bahasa digunakan untuk berkomunikasi di dalam masyarakat. Seiring dengan perkembangan zaman, bahasa mengalami perkembangan sehingga muncul ragam bahasa. Ragam bahasa muncul tidak hanya disebabkan oleh penuturnya, melainkan adanya kegiatan interaksi sosial yang dilakukan manusia beragam. Salah satu ragam bahasa yaitu ragam bahasa berdasarkan pemakainya atau bisa disebut register. Register merupakan bahasa yang digunakan untuk kegiatan atau bidang tertentu. Misalnya, bahasa yang digunakan untuk bidang jurnalistik. Dalam menyampaikan sebuah berita seorang jurnalis memanfaatkan media cetak, elektronik, maupun media *online*.

Adanya berbagai media yang digunakan untuk menyampaikan informasi memungkinkan semua orang mendapat informasi dengan cepat. Media *online* merupakan salah satu media yang digunakan dalam penyebaran informasi kepada khalayak luas. Media *online* merupakan salah satu media massa yang dekat dengan kita, karena media *online* bisa diakses melalui gawai. Oleh karena itu, setiap kata yang ditulis oleh jurnalis harus dapat dipahami oleh masyarakat pembaca. Dengan begitu, setiap informasi yang diterima masyarakat dapat tersampaikan dengan baik.

Media *online* saat ini sedang berkembang di masyarakat. Hal ini berdampak pada jurnalistik *online*, karena berkaitan dengan kecepatan

penyebaran informasi. Salah satu media yang cukup besar di Pacitan yaitu Radar Madiun berita Pacitan. Radar Madiun merupakan media berita yang kredibel dan informasi yang disampaikan bisa dipertanggungjawabkan. Selain itu, Radar Madiun berita Pacitan salah satu media *online* yang memberitakan berbagai kejadian atau peristiwa yang ada di Pacitan. Di tengah pandemi *Covid-19* ini, Radar Madiun berita Pacitan selalu memberitakan terkait dengan *Covid-19* khususnya yang ada di Pacitan secara *up to date*. Radar Madiun bisa diakses *online* melalui radarmadiun.co.id. Penelitian ini perlu dilakukan karena dalam pemberitaan *Covid-19* banyak muncul istilah baru. Munculnya istilah baru di tengah pandemi ini perlu dijelaskan kepada khalayak agar tidak terjadi kesalahpahaman dalam memaknai istilah tersebut.

Media *online* berbeda dengan media cetak maupun elektronik. Dengan berkembangnya media, tanggung jawab seorang jurnalis lebih besar. Jikalau berita tersebut sudah tersebar, maka perbaikan berita tidak langsung bisa kembali ke masyarakat. Pada media massa terdapat ragam bahasa yang mengatur yakni ragam bahasa jurnalistik. Ragam bahasa jurnalistik memiliki ciri yang berbeda dengan ragam bahasa lainnya. Ragam jurnalistik digunakan jurnalis untuk menyajikan berita kepada khalayak melalui media cetak, elektronik, maupun *online*.

Setiap media memiliki kekuatan masing-masing. Adanya kekuatan tersebut, masing-masing media harus mampu merebut hati pembaca. Salah satunya dengan menyajikan berita yang *up to date*, seperti pemberitaan *Covid-19*. Pemberitaan *Covid-19* ramai di media cetak, elektronik, maupun

online. Pemberitaan ini masih terus berlanjut dari awal munculnya wabah hingga saat ini. Pemberitaan ini selalu ditunggu di masyarakat karena *Covid-19* merupakan sebuah wabah penyakit yang sedang melanda dunia dan dampaknya pun cukup besar di masyarakat. Banyaknya pemberitaan terkait dengan *Covid-19* dan ditambah dengan banyak istilah, maka penulisan lebih diperhatikan sehingga khalayak bisa menerima informasi dengan baik atau informasi tersebut tersampaikan maksudnya kepada khalayak.

Pemberitaan *Covid-19* saat ini sedang marak di media, penggunaan bahasa harus diperhatikan oleh seorang jurnalis karena pentingnya penggunaan bahasa pada setiap informasi yang akan disebarluaskan. Penggunaan bahasa dalam setiap informasi menentukan apakah informasi ini bisa diterima di masyarakat atau tidak. Jika informasi tidak bisa diterima di masyarakat, maka seorang jurnalis harus memperhatikan kembali bahasa jurnalistik ketika akan menuliskan sebuah informasi.

Ragam bahasa ini sangat penting dalam interaksi sosial. Ragam bahasa ini merupakan variasi bahasa yang pemakainya berbeda-beda. Dalam ragam bahasa terdapat ragam bahasa lisan dan tulis. Namun, dalam penelitian ini lebih menekankan pada ragam bahasa tulis, karena dalam menulis berita di media *online* tentu menggunakan bahasa tulis. Pada pemberitaan *Covid-19* di Radar Madiun berita Pacitan ditemukan bentuk register pada istilah *Covid-19*, istilah tersebut termasuk register lingual. *Covid-19* merupakan kelompok virus yang menyebabkan penyakit pada manusia dan hewan. Pada manusia

biasanya menyerang infeksi saluran pernapasan. Sebutan *Covid-19* ini untuk memudahkan masyarakat dalam pengucapan dan pemaknaan.

Selain itu, ditemukan fungsi register pada kalimat “...Tapi nanti saat pemungutan suara masyarakat harus tetap hadir ke TPS. Tentunya dengan menerapkan protokol kesehatan”. Kalimat tersebut termasuk fungsi instrumental. Kalimat tersebut mengimbau masyarakat untuk tetap hadir ke TPS walaupun di tengah pandemi. Selain itu, juga mengimbau masyarakat untuk menerapkan protokol kesehatan ketika datang ke TPS.

B. Pembatasan Masalah dan Fokus Penelitian

Penelitian ini memberikan batasan masalah yang akan dibahas, hal ini bertujuan untuk menghindari penjelasan yang terlalu meluas dan supaya lebih terarah. Pembatasan masalah pada penelitian ini yaitu sebagai berikut.

1. Penelitian ini dilakukan pada pemberitaan *Covid-19* di media *online* Radar Madiun berita Pacitan pada bulan Desember 2020 hingga Januari 2021.
2. Penelitian ini menganalisis bentuk dan fungsi register pada pemberitaan *Covid-19* di media *online* Radar Madiun dengan menggunakan teori dari Kridalaksana dan Halliday.

C. Rumusan Masalah

Berdasarkan latar belakang di atas, maka rumusan masalah penelitian ini dapat dirumuskan sebagai berikut.

1. Bagaimana bentuk register pada pemberitaan *Covid-19* di media *online* Radar Madiun berita Pacitan pada bulan Desember 2020 hingga Januari 2021?

2. Bagaimana fungsi register pada pemberitaan *Covid-19* di media *online* Radar Madiun berita Pacitan pada bulan Desember 2020 hingga Januari 2021?

D. Tujuan Penelitian

1. Tujuan Umum

Tujuan umum dari penelitian ini untuk mendeskripsikan bentuk dan fungsi register pada pemberitaan *Covid-19* di media *online* Radar Madiun berita Pacitan pada bulan Desember 2020 hingga Januari 2021.

2. Tujuan Khusus

Tujuan khusus merupakan tujuan yang hendak dicapai sesuai dengan rumusan masalah yang direncanakan. Adapun tujuan khusus dalam penelitian ini sebagai berikut.

1. Mendeskripsikan bentuk register pada pemberitaan *Covid-19* di media *online* Radar Madiun berita Pacitan pada bulan Desember 2020 hingga Januari 2021.
2. Mendeskripsikan fungsi register pada pemberitaan *Covid-19* di media *online* Radar Madiun berita Pacitan pada bulan Desember 2020 hingga Januari 2021.

E. Manfaat Penelitian

Penelitian ini mempunyai dua manfaat, yaitu teoretis dan praktis. Manfaat teoretis terkait dengan sumbangan hasil penelitian bagi perkembangan ilmu dan pengetahuan baru, sedangkan manfaat praktis yaitu terkait dengan

sumbangan manfaat hasil penelitian bagi lembaga atau instansi, masyarakat, dan pihak lain yang terkait.

1. Manfaat Teoretis

Penelitian diharapkan dapat menambah ilmu pengetahuan terkait bahasa, khususnya register. Selain itu, penelitian ini dapat digunakan sebagai acuan dalam menulis sebuah berita agar berita tersebut dapat dipahami dengan mudah oleh khalayak.

2. Manfaat Praktis

- a. Bagi peneliti, menambah pengetahuan dan pengalaman dalam bidang bahasa khususnya dalam mengatasi permasalahan-permasalahan dalam bidang jurnalistik.
- b. Bagi peneliti lain, penelitian ini dapat berguna sebagai bahan acuan untuk melaksanakan penelitian lebih lanjut. Selain itu, dapat memacu semangat dan motivasi untuk mengadakan penelitian.
- c. Bagi pendidik, memberikan informasi kepada peserta didik bagaimana ragam bahasa jurnalistik.

